

Le magnifique château des Avenièrès et sa singulière histoire

Ancienne propriété des chartreux de l'Abbaye de Pomier, le domaine des Avenièrès est un château perché sur le versant du Salève. Il fait partie de la commune de Cruseilles, mais se situe très à l'écart de celle-ci.

CRUSEILLES

Il faut monter dans les hauteurs de la ville avant d'arriver sur une clairière enchantée, qui offre un panorama incomparable sur tous les Préalpes jusqu'aux Aravis, le lac d'Annecy, et même la chaîne du mont Blanc. Domaine singulier, son histoire l'est tout autant. Mary Wallace Shillito, riche héritière américaine, dont le père, Gordon, avait fait fortune dans la création de grands magasins, fut la première à s'extasier devant le domaine. Après s'être installée à Paris avec sa famille, Mary Wallace tombe sous le charme du site des Avenièrès et décide de l'obtenir instantanément en 1905. Gordon Schillito et Mary sont à cette époque les derniers survivants de leur famille. Gordon décède brusquement en 1906, et, à partir de là, Mary devient l'unique héritière d'une fortune colossale. Elle choisit les Avenièrès pour commencer sa vie en so-

lo, à 28 ans. Le château est construit sur les plans de Louis Guinot, architecte parisien de renom, qui terminera les travaux en 1913. Mary s'y installe avec son amie de longue date, Marcelle. Les deux jeunes femmes se passionnent de culture française et parcourent les ventes aux enchères pour acquérir du mobilier de grande valeur.

Grandeur et décadence

Mary épousera un hindou mauricien en 1917, Assan Dina, riche homme d'affaires, descendant du Maharaja de Lahore et pilier du développement économique et touristique de la région du Salève. Il finança un programme d'électrification du canton de Cruseilles et d'alimentation en eau potable de certains villages. Mary et lui souhaitaient ensuite faire construire un observatoire sur le Salève, qui devait être équipé du plus puissant télescope jamais conçu au monde, mais cela n'aboutit pas. Au lieu de ça,



Le château des Avenièrès sur les hauteurs de Cruseilles.

Assan achètera l'observatoire de Vallot à Chamonix en 1925. Deux ans plus tard, Assan meurt dans des circonstances inconnues, le jour de son anniversaire de mariage. Mary se remarie deux ans plus tard avec Ernest Britt, un pianiste qui dilapidera rapidement sa fortune. Le domaine des Avenièrès est alors mis en vente.

C'est un certain Monsieur Guillermin, Conseiller général de la Savoie, qui l'obtiendra en 1936. Quant à Mary Schillito, elle décède un an plus tard des suites d'un accident. Le domaine changera souvent de mains et sera notamment loué à un organisme dépendant de la Croix Rouge venant en aide aux enfants victimes de guerre. Puis il de-

viendra un collège de 1949 à 1970, jusqu'à ce qu'il soit racheté par M. Hausermann. Ses hautes ambitions de restaurations ayant été contrecarrées par des coûts supplémentaires difficiles à affronter, il revendra le château à François Odin, le dernier à acquérir le domaine, en 1994.

JOHANA SÉCHAUD

Le château aujourd'hui

Le château des Avenièrès est un hôtel prestigieux qui ne manque pas de charme. En 2014, le domaine a intégré la prestigieuse liste des Relais et Châteaux, et est toujours exploité par la famille Odin. Sur le site de La Salevienne, une publication très complète écrite par Christian Regat permet d'en savoir plus sur l'histoire fabuleuse du château des Avenièrès.